

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

En una de las agresiones aéreas contra Valencia perpetradas en la madrugada del día 15, resultó herido el observador de control de nacionalidad británica Mr. Schmidt que prestaba sus servicios a bordo del buque inglés «Redawore». La metralla fascista produjo también heridas graves a Mr. Eshs, telegrafista del barco carbonero inglés «Hillfern».

En la misma madrugada la aviación italiana bombardeó, en el puerto de Alicante, al «Noemi Julia», mercante inglés, al cual abrió una vía de agua.

REDACCION, ADMINISTRACION Y VENTAS:

Avenida del capitán Pedro Mirat, 200

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón miércoles 17 de Agosto de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 645

## La nueva Ejecutiva de nuestro Partido en la que figuran Negrín, Prieto, Caballero y Besteiro, reafirma la tradicional unidad del socialismo español y consagra su fortaleza indestructible

### Hemos ganado una batalla al fascismo

## Las deliberaciones del Comité Nacional del Partido Socialista

Las reuniones celebradas recientemente por el Comité Nacional de nuestro Partido, han adquirido ya, fresca aún la tinta en que se han escrito los acuerdos adoptados y resonando todavía el eco de las palabras pronunciadas, categoría de históricas.

El Partido Socialista, por tantos conceptos glorioso, ha prestado un nuevo y eminente servicio a la causa antifascista. En las deliberaciones, no se ha visto aquel afán de exhibicionismo y «réclame», que tantas veces hemos tenido que censurar en ciertas actuaciones políticas en lo que va de guerra. Nuestros delegados, sintiendo hondamente el drama que sufre la patria, han trabajado de firme, con ponderación y alteza de miras, y con el único empeño de servir los intereses generales, sin particularismos dañosos para la unidad de todos los sectores antifascistas.

Una vez más ha quedado plenamente demostrada la enorme capacidad de trabajo y la clara inteligencia de muchos de nuestros camaradas, sobre los que vienen pesando tan tremendas responsabilidades en la dirección del Gobierno y de la guerra. Todos los asuntos puestos a discusión en el orden del día, han sido estudiados y resueltos con clarividencia y atendiendo las necesidades del momento. Pero no es ese el éxito que nosotros queremos subrayar de las reuniones del Comité Nacional del Partido Socialista. Lo interesante, lo trascendental, lo que nos lleva de alegría es el hecho de haberse soldado el último eslabón de una unidad que si en alguna ocasión pudo entibiarse debido principalmente a ciertos maquiavelismos de muchos que se titulaban asimismo defensores de la unión, no ha podido en ningún momento ser rota, porque el Partido Socialista, con sus cincuenta años de existencia y con una historia limpia y honrada a toda prueba, tiene la vitalidad y el buen sentido suficiente para resolver las situaciones más difíciles.

Los nombres que integran la nueva Ejecutiva de nuestro Partido, ilustres figuras de la política española, vienen a corroborar que en el seno de la gran familia socialista, no existen resquemores ni se hace caso de pequeñeces, cuando así lo demandan las circunstancias y la salud de España. Negrín, Prieto, Besteiro, Largo Caballero y otras relevantes figuras colaborarán justas en las tareas de dirigir el Partido Socialista y con ello queda indisolublemente sellada aquella unión que nos legara Pablo Iglesias.

Aparte de este hecho histórico, que representa no sólo una satisfacción para todo socialista y antifascista, nuestros camaradas acordaron importantes resoluciones sobre otros temas de indudable trascendencia. Uno de ellos, el de las relaciones con los demás partidos y organizaciones obreras. Especialmente por lo que respecta al Partido Comunista, los delegados de nuestro Comité Nacional patentizaron una vez más el deseo de estrechar las relaciones y llegar a una lealtad de conductas, precursora de la fusión de los dos Partidos marxistas. Pero se apuntó como indispensable la necesidad de que no se reincidiera en actuaciones que, lejos de contribuir a reforzar la unión, la debilitan y entorpecen. No desea la unidad, quién más grita y quién más dice quererla, sino quién con una conducta sincera y leal, la sirve efectivamente. Y el Partido Socialista, cuya actuación se ha caracterizado en todo momento por la nitidez y transparencia de procedimientos, no sería sincero consigo mismo, si no hiciera constar sus puntos de vista que, recogidos convenientemente como esperamos, servirán para llegar a esa colaboración franca de la que la clase trabajadora en general saldrá grandemente beneficiada.

En resumen: las deliberaciones del Comité Nacional de nuestro Partido, han ganado una batalla al fascismo. Y lo han ganado, porque han venido en unos momentos tan graves a aglutinar voluntades y esfuerzos, a canalizarlos y a establecer y reafirmar la fe y entusiasmos de la gran familia socialista, baluarte firme de la República.

### Subsecretaría de Propaganda Delegación de Mahón

En la emisión de esta noche, que comenzará a las 10 en punto, además de las secciones de música, noticias y propaganda, recital de poesías por el compañero Bartolomé Jover, del Grupo Artístico «Pablo Iglesias»:

«Señoral... Señoral» de Miguel R. Seis dedos.  
«¿Dónde está el lodo?» del mismo poeta.

«Dño a muerte a los invasores» de Rafael Alberti.

### Consejo Municipal de Mahón

#### ARBITRIOS MUNICIPALES

Habiendo expirado el plazo que se concedió a los vecinos de esta ciudad y su término, para el pago del arbitrio sobre inquilinato y recogida de basuras correspondiente al corriente año, se concede una prórroga que terminará el día 31 del mes actual para que puedan satisfacerse dichos arbitrios. Pasada dicha fecha, se procederá contra los morosos por la vía de apremio.

Mahón 16 de Agosto de 1938. — El Alcalde, F. Pons Carreras. — El Administrador, Pedro Prats.

### LLAR CATALANA

#### GRANDIOSA VELADA ARTISTICA

A beneficio de las víctimas de Granollers, que se celebrará en el Teatro Principal el jueves día 18 del corriente, a las 6 de la tarde.

Concierto por una orquesta de 25 profesores. Romanzas, Duos, Duos cómicos por elementos del Orfeón Mahonés. Bailes por la aplaudida pareja Pomares. Números de conjunto. Rondalla del Orfeón Mahonés, Sardana bailada y coreada, intermedios cómicos por Bellot y Buenaventura.

Subasta de valiosísimos objetos. Véanse programas de mano.

NOTA: Las localidades se desbaratarán todos los días de 11 a 12'30 en el local social y el jueves desde las 5 en adelante en la taquilla del Teatro. Los encargos deberán ser recogidos hasta las 12'30 del jueves. Pasada esta hora, serán vendidos en taquilla.

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

JUENES a las 6'30 y a las 10

XTR. ORDINAR O CONJUNTO

ARTISTICO

A petición «unánime», las grandes melodías de

### ESTO ES MUSICA

y estreno del super-film UNIVERSAL

### La vida en broma

Ultima película de CHESTER MORRIS para la presente temporada, con MARRION NIXON

El artista más popular, se despide del pueblo menorquín, con esta divertida película

Muy pronto:

AURORA DE ESPERANZA (española)

### Compañero:

En la revista teórica socialista NORTE colaboran las plumas más brillantes de nuestro Partido.

Suscríbete inmediatamente a ella y perfeccionarás tu formación política.

## La gran tragedia

La tragedia en el campo faccioso va tomando caracteres de magnitud dantesca. La facción se levantó en armas contra los poderes constituidos bajo la bandera del orden, la religión y la familia. Con este señuelo de una paz duradera y tranquila enrolaron a su causa a la ignorancia de la pequeña burguesía y al esclavo medroso de la fusta del amo.

Y esta paz que iba a ser impuesta en el término de unos días, que para nadie significaba sacrificio, se ha convertido en la más despiadada guerra, que además de sembrar la muerte bárbara e incivil, ha sembrado tal cantidad de odios y desconfianzas, que han hecho imposible la convivencia y la paz en el suelo hispano.

Los partidarios del sentimiento secular de la familia, vieron en el movimiento el retorno de las costumbres añejas del patriarcado cerrando así, un período de escándalos, en el que la hija se emancipaba no solo de la tutela del padre, sino de la del sexo contrario, al cual se debía por imposiciones celestiales. Eso era intolerable en las buenas costumbres de la mojigatería andante. La mujer, pierna quebrada y en casa, en buena ley de Dios y de Sancho Paoza. Pero ahora resulta que la mujer que por orden nazi, ha sido empujada a la cocina, se encuentra sin el auxilio tutelar del varón, padre, marido, hermano, etc., porque éstos han perecido en los frentes dejando a sus madres, a sus esposas y a sus hijas a merced de la prostitución, única manera decente de ganarse la vida, ya que el régimen que venía a salvar la familia les cierra las puertas y les quiebra una pierna. La mujer, ejemplo humano «de cabellos largos y de ideas cortas», la encierran para parir que es su misión en este mundo. Y para formar el ejército, indispensable a aquel sistema, de abastecimientos fisiológicos con el sueldo que demanden su hermosura y sus formas. Es una faceta del orden familiar que defiende a los fascistas.

La religión, cabecera del movimiento, se lió la manta a la cabeza y perdiendo la noción de sus deberes, se ha dirigido los estacazos a su propio cráneo.

Hoy se habla de cisma. En Alemania no están conformes con el Papa, porque no obedece a las genialidades del Führer y porque es un

amparador de judíos y hombre de raza dudosa.

Estamos seguros de que nuestros católicos han visto el cielo abierto con eso del cisma. El formidable lien que se habían metido, colgando detentes con la imagen del Corazón de Jesús en los pechos de los moros, su adoración llena de idolatría pagana a los dioses teutones; la canalla roja que en Menorca no ha violado a las monjas y que hasta ha respetado a un obispo, cuando su obligación era exterminarlo todo para dar fé de que las mentiras facciosas no eran tales; el Papa saliéndose ahora por peteneras desplazando a Quisipo de su trono macareno; los curas vascos; las monjas valencianas; el padre Lobo, pero... ¿qué es esto?... Que venga el cisma y que les salve del histerismo colectivo, de lo contrario revieitan como un triquitraque.

Y para colmo de males, ahora les van a importar o a imponer el racismo. ¡Ah, la trágica situación de mis paisanos los chuetas! Ellos que fueron el alma capitalista del movimiento salvador en Mallorca... ¿qué pensarán de Mussolini? ¡El Dios de Israel les asista!

¿Quiénes serán los arios en España?... Estamos viendo el conflicto. ¿La raza vasca?... ¿La céltica?... No nos rompamos la cabeza, que se la rompan ellos y que se la rompan pronto para ahorrarnos trabajo. No obstante, en un momento de imponderable altruismo, se nos ocurre una idea y se la brindamos. La raza más pura, la raza más aria y que sostiene en España los primitivos rasgos del primer hombre español, es la raza hurdana. Caballeros del otro lado ¡a las Hurdes!. a copiar la fisonomía dolicocefala de sus habitantes y a que les bendiga el obispo de Coria.

Este es el maremágnum de los de jarriva España! La tragedia se agranda y su fin será catastrófico. Pero... ¿quién dijo envid?...

JAS

### Camarada:

¿Te has suscrito ya a EL SOCIALISTA, de Barcelona, que se recibe diariamente por correo aéreo?

En la Secretaría de la Agrupación Socialista te darán detalles y podrás efectuarlo.

Falta «desadora»  
en el BAR SEVILLA.

# En la zona del Ebro, reconquistamos la cota 666 de Sierra Pandols. En Levante y Extremadura, los soldados españoles rechazan enérgicamente la presión de los invasores

Detalles de la gran victoria aérea del domingo  
Incluso la prensa conservadora inglesa se irrita ante la grosera desatención que supone el silencio de Franco

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En la zona del Ebro las tropas españolas conquistaron la cota 666 de Sierra Pandols, causando al enemigo muchas bajas.

Ha sido capturado el piloto italiano de un aparato de la invasión últimamente derribado en este frente.

**LEVANTE.**—El enemigo realizó un golpe de mano sobre la cota 805 de La Mallasta, siendo rechazado.

En la zona de los Montes Universales consiguió recuperar Altos de La Muela y Monjón Blanco.

**EXTREMADURA.**—En el sector de Cabeza de Buey las fuerzas al servicio de la invasión continuaron sus ataques a nuestras posiciones de la orilla izquierda del Zújar, siendo contenidas por la resistencia de las tropas republicanas.

Sin noticias de interés de los demás frentes.

## AVIACION

En una de las agresiones realizadas por la aviación de los invasores contra Valencia en la madrugada del día 15, fueron arrojadas cien bombas de gran tamaño que causaron la destrucción de once casas y grandes desperfectos en otros trece edificios. Resultó herido el observador de la No Intervención Sr. Schm dt, súbdito británico que prestaba sus servicios a bordo del buque inglés «Redwore». También fué alcanzado por la metralla que le produjo heridas graves el Sr. Eftis, telegrafista del carbonero inglés «Hillfern». La agresión causó la muerte a un niño y heridas graves a cinco más.

También en la madrugada del día 15 la aviación extranjera bombardeó diversos puntos de Alicante causando víctimas. Una de las bombas estalló en el mercante inglés «Noemi Julia», abriéndole una vía de agua.

Durante la noche última los aviones de la invasión realizaron agresiones contra Tarragona y puntos próximos.

A las 11'15 y 11'25 horas de ayer la aviación extranjera bombardeó y ametralló la población civil de Villajoyosa, causando la muerte a un hombre y heridas graves a dos niños y una mujer.—(S. R.)

## El camarada González Peña, representará a España en las fiestas conmemorativas de la Independencia de Méjico

Barcelona 15.—El compañero Ramón González Peña, ministro de Justicia, se trasladará prontamente a Méjico.

Ha declarado a los periodistas que asistirá en representación de la U. G. T. al próximo Congreso de la Federación Mexicana del Trabajo. También representará al Gobierno en las fiestas conmemorativas de la Independencia de aquel país amigo.

Respondiendo a una interrogación de un informador, el compañero Peña dijo que estaría en Méjico una corta temporada, en la cual dará algunas conferencias y asistirá a varios mítines. Yo me esforzaré—ha dicho en último término—para hacer resaltar la significación de nuestra lucha y expresaré la simpatía que el pueblo español siente por el noble pueblo mexicano.—(S. R.)

## Victorioso avance republicano en el sector Albarracín-Teruel

**Frente del Ebro.**—Las tentativas emprendidas por los fascistas, con la aportación de material y efectivos considerables, duran ya más de dos semanas; tienen por objeto liberar al pueblo de Gandesa, cercado por tres puntos, y partiendo de allí, penetrar en el Arco del Ebro. Los combates se concentran principalmente en la Sierra de Pandols, situada al Sudoeste de Gandesa. El proyecto de los fascistas es evidentemente el de intentar forzar el sector Sudoeste de Gandesa, limitado por las dos carreteras principales de Alcañiz y Tortosa.

Los ataques enemigos que se suceden, a pesar de las sangrientas pérdidas sufridas, han fracasado todos. La táctica utilizada ya por las tropas republicanas en el sector de Teruel Castellón convirtiéndose en una defensa elástica, ha dado de nuevo excelente resultado. No se lucha de una manera rígida sobre una línea expuesta al fuego concentrado del enemigo, pero se lucha «alrededor» de esa línea.

Es por esto que las primeras posiciones republicanas de uno y otro subsector fueron evacuadas; de esta manera podían ser reconquistadas a continuación y sin gran dificultad en un contraataque. El resultado de esta táctica que exige la más alta capacidad por parte de las tropas leales y del Man-

do, ha sido un máximo de pérdidas para el enemigo y un mínimo para los republicanos. La prueba se hizo particularmente en las cotas 671, 698 y 705 que en el curso de los últimos días pasaron varias veces de uno a otro bando para quedar finalmente en poder de nuestras tropas.

Lo mismo hoy que hace quince días, el enemigo no ha podido obtener la más pequeña ventaja. El frente en el Arco del Ebro, continúa el mismo que antes en los límites de la gran ofensiva republicana del 25 de Julio.

Los ataques rebeldes contra las posiciones avanzadas de los republicanos sobre la orilla occidental del Segre, han continuado hoy. Todos los ataques precedidos de acción artillera y aviación han fracasado. Las pérdidas enemigas han sido muy elevadas.

Un nuevo movimiento ha sido empezado hoy. En el sector de Montes Universales sobre la orilla derecha del Guadalaviar, Los Picanchales, Los Altos del Aguila, Mojón Blanco y El Cuervo han sido ocupados en el curso de un vigoroso avance y las importantes cotas 1631 y 1634 han sido sobrepasadas.

La operación, emprendida continúa a lo largo ya de los dos lados de la carretera Guadalaviar Albarracín.—(Agencia España).

## El combate aéreo del domingo

El Ministerio de Defensa Nacional comunica:

Anteayer, a las 17 horas, nuestras baterías antiaéreas abrieron el fuego contra tres aparatos «Breda» que bombardeaban Mora. Uno de ellos fué alcanzado y cayó envuelto en llamas a unos 15 kms.

La jornada de ayer fué una gran jornada de triunfo para nuestra gloriosa aviación. A las 17'45, tres escuadrillas de caza republicana se elevaron para efectuar un servicio de protección de las fuerzas de tierra del sector de Gandesa. Mientras efectuaban este servicio, vieron llegar unos 30 Fiats que intentaban patrullar por encima de sus líneas y que rehusaron el combate.

Abandonados por los aparatos de caza italianos, 12 bimotres Heinkel entraron en acción para bombardear Mora la Nueva y Mora de Ebro. En el curso del combate, con los aviones leales, se vió a uno de los bimotres explotar en el aire y caer en la Sierra de los Caballos. Una vez los Fiats alcanzados, nuestros aviones entablaron combate con ellos. Un Fiat fué derribado al Norte de Gandesa, otro en la Sierra de Cardo, cerca del Ebro, otro muy cerca en el mismo punto. Otra escuadrilla abatió dos bimotres Heinkel en el sector situado entre Mora la Nueva y Mirabet. Otro Heinkel tocado, se dirigió a territorio fascioso. Otros cuatro Fiats fueron derribados entre la Sierra de Picosa y la Sierra de Perla.

## Sociedad de Carreteros U. G. T.

Convoca Junta General ordinaria para el jueves día 18, a las nueve y media de la noche en su local social. Por tratarse asuntos de interés, se ruega la asistencia de todos los afiliados.

Uno de ellos cayó, después de chocar con uno de los nuestros, que alcanzó indemne su base. A las 18'25, nuestras escuadrillas de caza recibieron refuerzos casi al mismo tiempo que la aviación enemiga a lo que vino a juntarse dos escuadrillas de bimotres Heinkel compuestas respectivamente de 5 y 6 aparatos, con los que se entabló combate. En el curso de este combate se abatió un aparato de caza italiano y otro alemán. Otra escuadrilla derribó 3 Fiats, uno de los cuales, chocó con uno de nuestros aparatos, que se gresó a nuestras líneas indemne. Los otros dos cayeron en Cruz de C. Otro Messerschmitt se estrelló al Sur de Perelló, otros aparatos leales caza derribaron dos Fiats sobre Gandesa.

Cuando el enemigo envió algunos aparatos de caza de refuerzo para proseguir la lucha, éramos ya los dueños absolutos del aire y se podían ver varios de los aparatos derribados incendiados en tierra, en diferentes puntos.

Sin contar el Breda abatido anteayer, el balance de la jornada es el siguiente: 13 Fiat, 4 Heinkel y 2 Messerschmitt; en total 19 aparatos derribados. Nuestros aviones regresaron indemnes a sus bases, excepto uno que fué destruido y su piloto muerto. Este piloto, el sargento Rubén Gómez, tenía la cabeza atravesada por un balazo, había logrado antes de morir llevar el aparato hasta muy cerca del aeródromo.—(A. E.)

## Una nota del Ministerio de Estado

Barcelona 15.—Las gestiones llevadas a buen fin por el Gobierno del Reino Unido, de acuerdo con el deseo expresado por el Gobierno español y con vistas a la creación de una Comisión de Cambio de Prisioneros, ha logrado la formación de una Comisión británica que tendrá su residencia en Toulouse como la Comisión de Control sobre bombardeos aéreos. Seguirá una nota de la Embajada británica, al ministro de Estado, dicha Comisión está compuesta de la forma siguiente:

Presidente: El mariscal sir Philipp Chetwode; Mr. Henry Charles Dick, antiguo cónsul general en Viena; el coronel Robert Alastair Hay; el teniente coronel W. H. Morley; Mr. Howard Dany y Rusel Corran, antiguo vicedeputado en La Habana. El ministro de Estado ha expresado al Gobierno británico el reconocimiento del Gobierno español, por el interés con que ha facilitado la realización de cambios de prisioneros y la constitución de la Comisión encargada de negociarlos y orillar las dificultades que puedan eventualmente surgir.—(A. E.)

## Un buque británico averiado por los Savoias en Alicante

Valencia 15.—Cinco aparatos Savoias han bombardeado Alicante a las 3'19 de la mañana. Una bomba ha averiado al buque británico «Noemi Julia». A las 11'30 cinco hidroaviones Savoias intentaron una vez más, bombardear Alicante, pero los antiaéreos le impidieron sobrevolar la ciudad.

Se dirigieron entonces hacia el Norte y bombardearon Villajoyosa, destruyendo varias casas, matando a una mujer e hiriendo gravemente a dos niños.—(A. E.)

## El telegrafista inglés herido por la metralla fasciosa, ha fallecido

Valencia 15.—La misma bomba que hirió a Mr. Christian Schmidt, observador alemán del buque «Hillfern», alcanzó también al radiotelegrafista inglés del «Fredawore». Mr. Schmidt, alcanzado ligeramente, prestó los primeros cuidados al telegrafista. Este, horriblemente mutilado por la metralla, no ha podido ser salvado, falleciendo casi instantáneamente.—(A. E.)

## Los checos no se cruzan de brazos, ante la eventualidad de un ataque alemán

Praga 16.—El Ejército checoslovaco ha organizado un servicio especial de vigilancia en la frontera germano checa. El objeto de estos servicios, es impedir eventuales violaciones del territorio checo por parte de la aviación de las tropas alemanas.

Estas medidas se explican como respuesta a las maniobras del Ejército alemán, con cuyo pretexto Alemania ha concentrado cien mil hombres al mando del general von Ahim.—(S. R.)

## El Gobierno inglés, dicen que se preocupa por la intervención italiana en nuestro país

París 16.—El corresponsal especial de «L'Ouvre» en Londres, comunicó a su periódico lo siguiente: «La intervención italiana en España preocupa seriamente al Gobierno inglés. Se sabe que el ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra en Roma ha hecho con este motivo unas reclamaciones al conde Ciano que no han tenido respuesta hasta la fecha. Pero lo más importante es la publicidad de los periódicos conservadores ingleses que están dando a la intervención italiana en España.—(S. R.)

## Un buque francés choca con una mina

Gibraltar 15.—Las autoridades navales de Gibraltar han captado un radiograma, según el cual, el vapor francés «Artois» ha chocado con una mina a 35 millas de Gibraltar.

Los 14 miembros de la tripulación han sido recogidos por canoas de salvamento y han llegado a Gibraltar esta tarde.—(A. E.)